

Revista MERCOSUR de Políticas Sociales
Las agendas de Desarrollo Social en el MERCOSUR. (volumen 3)

Marcelo Setaro Montes de Oca
Doctor en Ciencia Política por UDELAR.
marcelosetaro@gmail.com

Con la reciente presentación de su tercer número, la Revista MERCOSUR de Políticas Sociales (RMPS) alcanza su mayoría de edad en el contexto de las publicaciones científicas. Con foco en el análisis de las políticas de desarrollo social en los procesos de integración regional, la Revista es una publicación dirigida a la comunidad de académicos, técnicos y hacedores de políticas públicas, que promueve la publicación y el intercambio de conocimientos dentro de la comunidad de estudiosos del campo de políticas públicas regionales.

La RMPS es editada en portugués y español, con frecuencia anual, publicándose en formato digital. La revista no tiene fines lucrativos y sus contenidos son de acceso libre en línea. El envío y publicación de artículos tampoco está sujeto a costos.

La revista parte de la convicción de que el proceso integrador del MERCOSUR requiere de la promoción de investigaciones sobre los temas vinculados a la Ciudadanía Social, el Bienestar y la Protección Social, del desarrollo social en su sentido más amplio. En sus páginas podrán encontrar evaluaciones de políticas y programas, diagnósticos sectoriales, revisiones y discusiones teóricas, estudios de caso y en perspectiva comparativa, así como estudios de tipo prospectivo. La orientación de la RMPS es fundamentalmente práctica, privilegiando trabajos que tengan por norte la evaluación de procesos de formulación, diseño e implementación de políticas públicas, apostando a ser una fuente de insumos para los hacedores de políticas sociales regionales.

El concepto de Dimensión Social del MERCOSUR es un eje fundamental de la RMPS, en tanto idea y aspiración de un espacio de integración ciudadana en el bloque, en el cual los derechos sociales de las personas son respaldados por todos los Estado parte. En este sentido las políticas regionales comprendidas por el Estatuto de Ciudadanía del MERCOSUR (ECM) y el Plan Estratégico de Acción Social del MERCOSUR (PEAS), son marcos inspiradores de las temáticas a ser abordadas, en tanto materializan las aspiraciones sociales de los estados parte del bloque regional.

También es un punto de encuentro importante la Agenda 2030 de Objetivos de Desarrollo Sostenibles, en tanto el desarrollo social, económico y ambiental es una preocupación central para el MERCOSUR. De esta manera, la RMPS viene a complementar la oferta de publicaciones científicas, que tienen focos más amplios sobre los procesos de integración regional, como es el caso de la propia Revista Debates Latinoamericanos.

En este tercer número de la RMPS, denominado “Las Agendas Sociales del MERCOSUR”, se encontrará un total de 12 trabajos originales. El fenómeno de la migración internacional y los derechos de ciudadanía es uno de los temas abordados. El artículo de Leiza Brumat “*(Libre) circulación de personas y políticas migratorias regionales en el MERCOSUR*”, revisa la libre circulación en nuestra región, a partir de una extensa revisión de la bibliografía científica sobre el tema, identificando los temas claves para la construcción de una agenda de investigación regional. El artículo de Carla Cossi “*Movilidades laborales transfronterizas del MERCOSUR*”, analiza el fenómeno de los “trabajadores transfronterizos”, describe sus características y motivaciones, con foco en la dimensiones estructurales, contractuales y socioculturales. Por su parte, Luiz Michelin Zardo en “*Procesos de integración y ciudadanía regional en el MERCOSUR*” analiza el concepto de ciudadanía supranacional y su diálogo con la idea de ciudadanía nacional, revisando avances jurídicos y de la construcción subjetiva identitaria.

Los fenómenos de la violencia interpersonal son abordados, en tanto problema de salud pública que impacta en el desarrollo y bienestar de las personas. El trabajo de Cynthia Gómez, “*El impacto de la violencia intrafamiliar en el crecimiento y el desarrollo de los niños*”, desarrolla un modelo estadístico para analizar la relación entre situaciones de violencia de género y su impacto sobre el desarrollo infantil. El artículo de Filipe Silva Neri “*Políticas de atenção à mulher em situação de violência*”, estudia, a partir de la revisión de documentación y de entrevistas con actores calificados, los diferentes modelos de intervención sobre esta temática en dos ciudades vecinas de Brasil y Paraguay.

Este número observa también las transformaciones del mundo productivo, los fenómenos de desigualdad socioeconómica y la cooperación internacional. El artículo “*Futuro del trabajo en Uruguay: la visión de los actores sociales*” de Alma Espino y Daniela Santos, analiza la visión de los actores sociales frente a los nuevos desafíos que imponen sobre el mundo del trabajo las transformaciones tecnológicas, comerciales y productivas que están en curso. Desde otro ángulo, Raissa Curto Tochetto, en “*O papel da política fiscal na diminuição da desigualdade na América Latina no século XXI*”, discute la importancia de las políticas impositivas que favorezcan la redistribución de la renta en la región más desigual del mundo. El artículo de

Medeiros, Pazini y Granato “*Inserção externa, desenvolvimento e política social no Brasil*”, realiza un análisis crítico sobre la relación existente entre la política de inserción y posicionamiento internacional del Brasil, y su influencia sobre los procesos de cooperación internacional en el campo de la política social.

Las políticas de educación son abordadas por Jorgelina Tallei, “*Pensando una pedagogía de frontera desde la ciudad de Foz de Iguazú*”, mostrando el proceso de inclusión de poblaciones migrantes en establecimientos escolares, analizando el programa de formación docente “Pedagogía de Frontera”, elaborado por educadores nucleados en la Universidad Federal de la Integración Latinoamericana. El artículo “*A educação como garantia de cidadania para os povos indígenas*”, de Sady Sidney Fauth Junio, analiza las políticas públicas de educación para pueblos indígenas en Brasil, en el período 2016-2018, con foco en la experiencia de la Conferencia Nacional de Educación Escolar Indígena.

Por último, Desigualdad y Género son también estudiados por dos artículos de este número. El estudio de Stephany Dayana Pereira Mencato, “*Género, Agenda 2030 y MERCOSUR. Desafíos para una integración profunda*”, analiza los compromisos internacionales y regionales referidos a los derechos humanos, desde una perspectiva teórica feminista y descolonizadora, señalando que para avanzar en una integración social profunda se requiere la incorporación sistemática de la perspectiva de género en el diseño de las políticas públicas regionales. Por otro lado, Almendra Aladro en “*Planes de Igualdad como herramienta de la transversalización de la perspectiva de género en la política pública municipal*”, revisa la problemática a partir de la experiencia de gobiernos municipales de Argentina y Uruguay, mostrando avances en el cumplimiento de los lineamientos de política establecidos por la Red Mercociudades.

Para concluir, podemos apreciar la multiplicidad de temas y problemas que hacen parte de la Dimensión Social del MERCOSUR, así como de la diversidad de abordajes metodológicos con los que pueden ser encarados. Como palabras finales, en nombre del equipo editor de la RMPS y de su Comité Académico, invitarlos a la próxima convocatoria de la RMPS, la cual tendrá por foco a las Políticas de Salud y los Territorios en tiempos de Pandemia. Sin duda que ésta será una excelente oportunidad para que quienes están siguiendo la Agenda 2030 y el ODS 3 Salud y Bienestar puedan realizar sus contribuciones.

Los invitamos a acceder a la Revista a través del siguiente link:

<http://revista.ismercosur.org/index.php/revista>